

**Notes sur la température du Canada, depuis 1829
jusqu'à 1881.**

La température tout à fait exceptionnelle du mois de décembre 1881, nous fournit l'occasion de rapporter ici des observations faites sur les années passées, accompagnées de notes prises depuis 1829.

L'hiver de 1829-30, pendant toute sa durée, est peut-être le plus remarquable par la douceur de sa température. Des vaisseaux arrivèrent à Québec le 28 novembre d'Angleterre, et un brick quitta ce port pour les Indes occidentales, le même jour. A Montréal, le 1er décembre, tous les vapeurs ou vaisseaux (qui n'étaient pas nombreux en ce temps) étaient en hivernement, à l'exception de "l'Hercules", qui alla ce jour-là à Québec. Le temps était très doux; le 7, "l'Hercules" revenait de Québec sans que la glace nuit en rien au progrès de sa marche.

Le temps chaud continua et la terre resta découverte, pas de neige ni de glace sur le fleuve jusqu'au 18 au soir, ce jour-là un peu de neige commença à tomber, de sorte que les *sleighs* sortirent le 20. Cependant le 21, la neige commença à fondre et à la suite d'une pluie de toute la journée disparut complètement. Le jour de Noël fut une véritable journée de printemps, chaude et agréable; la terre était découverte et le fleuve complètement libre de glace; les deux jours suivants continuèrent d'être chauds et doux. Le 29, 30 et 31, pluie continuelle.

Le jour de l'an 1830, chaud et très agréable, pas de neige, la terre n'était que légèrement gelée. Cette température continua jusqu'au 10 janvier, lorsqu'il tomba à peu près 4 pouces de neige; le froid commença à se faire sentir et la glace se forma sur le fleuve; le 12 et le 13, le thermomètre était à 20 degrés au-dessous de zéro; le 14 et le 15, le temps était plus doux et le fleuve était libre. Le 18, le froid commença; le 23, la température était 10 degrés au-dessous de zéro, et le 25, des voitures traversèrent sur la glace vis-à-vis Longueuil; le 28, la glace se brisa vis-à-vis la ville et l'eau monta de 8 à 10 pieds dans l'espace de trois heures et rentra dans le magasin de Eager, à Pointe-à-Caillière. De cette date (28 janvier) au 8 février, le temps se tint au froid et la glace fut solide jusqu'au 15, où il y eut un fort dégel. Cette douce température dura jusqu'au 22, et quoiqu'il y eut quelques jours de grand froid, après ce temps, le 8 mars, la neige était toute disparue.

Du 8 au 13 mars, il tomba quelques pouces de neige, et le 9, le thermomètre était à 10 degrés au-dessous de zéro. La neige cependant ne resta qu'un jour ou deux, une pluie battante tomba du 17 au 18, et le 21, un terrible orage éclata accompagné de tonnerre et d'éclairs. Le printemps fut extraordinairement de bonne heure; les hirondelles étaient arrivées le 1er avril; le 4, on traversa en canot, de Laprairie à Montréal, et le 8, des vapeurs se rendirent de Boucherville à Laprairie.

RÉPONSE A L'ANAGRAMME N° 14 de l'*Almanach agricole* :
Le nom du poète est : PIERRE CORNEILLE.